

SECUENCIA DIDÁCTICA



COLEGIO SECUNDARIO N° 5051

CURSO 4TO AÑO

TURNO TARDE

TEMA: CONSECUENCIAS LA PRIMERA GUERRA MUNDIAL Y SU RELACIÓN DE "GUERRA"

CONTRA EL CORONA VIRUS

PERÍODO LECTIVO 2020

OBJETIVO

- ✓ QUE LOS ESTUDIANTES COMPRENDAN COMO AFECTÓ LA GUERRA A LA REPÚBLICA ARGENTINA
- ✓ QUE RELACIONEN UN HECHO BELICO CON UN ENEMIGO INVISIBLE, COMO LO ES EL CORONA VIRUS.
- ✓ QUÉ LOS ESTUDIANTES REALICEN UNA LECTURA CRÍTICA Y COMPENSIVA.

DESARROLLO

LA ARGENTINA ANTE LA PRIMERA GUERRA MUNDIAL

La Primera Guerra Mundial comenzó durante la presidencia de **Victorino de La Plaza** y concluyó en el transcurso del mandato de Hipólito Yrigoyen. La posición que cada una de estas administraciones adoptó ante el conflicto internacional puso en evidencia diferencias y similitudes entre los gobiernos conservador y radical. Aunque, durante todo el desarrollo de los enfrentamientos, la República argentina fue un **país neutral**, cada gobierno tuvo reacciones propias ante algunos acontecimientos derivados del conflicto bélico.

La posición conservadora

Durante el gobierno de Victorino de la Plaza, se produjeron **incidentes bélicos** que no fueron confrontados de manera enérgica. La administración no presentó ninguna protesta diplomática cuando las fuerzas alemanas invadieron Dinant (Bélgica), en agosto de 1914, asesinaron al vicecónsul argentino **Remy Himmer** y saquearon el archivo consular. Tampoco reaccionó cuando el **buque Presidente Mitre**, que enarbolaba la bandera nacional y navegaba en aguas territoriales argentinas, fue apresado, en noviembre de 1915, por un crucero británico. El gobierno no exigió indemnización ni **desagravio** (*disculpa pública, resarcimiento o compensación por un perjuicio causado.*), y aceptó sin discusión los este primer período, la Argentina no mantuvo una postura diplomática de defensa de su soberanía frente a las potencias mundiales ni hizo valer los derechos que le correspondían por haberse declarado neutral.

La posición radical

El gobierno de Hipólito Yrigoyen defendió la **neutralidad** y, a partir de 1916, afrontó una serie de situaciones difíciles. El Presidente criticó la neutralidad pasiva de la administración anterior y se propuso asumir un **carácter activo**. Esto significaba no sólo no intervenir en la guerra, sino también defender los derechos que conllevaba la posición asumida.

El 4 de abril de 1917, el día que los Estados Unidos ingresaron en el conflicto para formar parte de los Aliados, **el barco argentino Monte Protegido**, que se dirigía cargado de lino a Rotterdam, Holanda, fue hundido por un submarino alemán. El hecho fue investigado de modo inmediato por las autoridades argentinas, que elevaron su protesta a la Cancillería del Imperio Alemán, dado que tanto el buque como el destino eran neutrales y su cargamento era inofensivo.

El 22 de junio de 1917, otro buque argentino que transportaba bienes de origen nacional –lanas, carnes, grasas y cueros- a Génova, Italia, fue hundido por un submarino, ante lo cual el gobierno exigió nuevamente un desagravio. Poco después, la Cancillería alemana indemnizó a la Argentina por los daños causados y se comprometió a evitar que se repitieran hechos de ese tipo.

El presidente Hipólito Yrigoyen tuvo que soportar fuertes **presiones internas** y **externas** por mantener la neutralidad. En los ámbitos intelectuales y políticos, existía una gran simpatía hacia los Aliados y se pensaba que la neutralidad era, en realidad, una forma de apoyar a Alemania. Tanto la Cámara de –Senadores como la de Diputados se pronunciaron a favor de la ruptura con los imperios centrales (Alemania y Austria-Hungría) y el mismo criterio fue adoptado por el presidente del Comité Nacional de la UCR, **Rogelio Araya**; el embajador en Washington, **Rómulo Naón**, y el ministro argentino en París, **Marcelo Torcuato de Alvear**. Los gobiernos aliados de Gran Bretaña y Francia también presionaban para que el gobierno argentino cambiara su postura. Además, el presidente estadounidense **Woodrow Wilson** reclamó, mediante una circular dirigida a los países neutrales americanos, la declaración conjunta de guerra al Imperio Alemán. Según algunos medios de prensa de la época, también se amenazó con negar créditos a quienes no manifestaran su adhesión a la política exterior estadounidense.

Sin embargo, la actitud pacífica de la administración argentina se convirtió en un símbolo e Hipólito Yrigoyen decretó un feriado nacional para darle la bienvenida la paz, el 13 de noviembre de 1918, cuando finalizó la Primera Guerra Mundial.

ACTIVIDAD

1. LEER EL TEXTO SUGERIDO
2. ¿QUÉ UD DE LA REACCIÓN DEL GOBIERNO ARGENTINO, ANTE LA AGRESIÓN BRITÁNICA?
3. Y, ¿ESTÁ DE ACUERDO, CON LA REACCIÓN DEL GOBIERNO ARGENTINO, ANTE LA AGRESIÓN ALEMANA? JUSTIFIQUE SU REPUESTA
4. ¿CÓMO RELACIONARÍA UD, AMBAS CIRCUNSTANCIAS, CON LA CRISIS ACTUAL?
5. ¿QUÉ OPINA UD, DEL ACCIONAR DEL ACTUAL GOBIERNO ARGENTINO ANTE EL FLAJELO DEL COVID-19?

Profesores: ABADÍA, VERÓNICA

JUÁREZ, LUIS